

Exposition:

Union européenne & Olympisme

Informations:

Éditeur : Europe Direct Bourgogne-France-Comté

Année : 2024

Caractéristiques : 6 panneaux plastiques à œillets avec 6 structures XBanner

Dimensions : 80 cm X 200 cm

Conditionnement : Conditionnement: roulée dans un étuis de transport noir avec bandoulières noires

Poids : 6kg

Contenu des panneaux :

1 - Panneau titre "Union européenne & Olympisme"

2 - Ville et pays organisateurs

3 - Histoire(s) croisée(s)

4 - Symboles & valeurs communes

5 - Le sport, vecteur d'égalité

6 - Parcours d'exception

EXPOSITION

UNION EUROPEENNE & OLYMPIQUE

une création originale de



EUROPE DIRECT

UNION EUROPEENNE & OLYMPIQUE

VILLES & PAYS ORGANISATEURS

JEUX D'ÉTÉ
JEUX D'HIVER

Au total, 23 pays ont accueilli les JO : Allemagne, Australie, Autriche, Belgique, Brésil, Canada, Chine, Corée du Sud, Espagne, États-Unis, Finlande, France, Grèce, Italie, Japon, Mexique, Norvège, Pays-Bas, Royaume-Uni, Russie, Suède, Suisse, Tchécoslovaquie, Turquie.

* Le Royaume-Uni a quitté l'Union européenne le 31 janvier 2020.

UNION EUROPEENNE & OLYMPIQUE

HISTOIRE(S) CROISÉE(S)

COUBERTIN ET LES JEUX MODERNES

À 24 ans, le Français Pierre de Coubertin renonce à une carrière militaire pour se consacrer à l'éducation. Au retour d'un voyage marquant en Angleterre et en Amérique, il entreprend le développement d'un Comité pour la propagation des exercices physiques dans l'éducation.

Le 23 juin 1894, il réunit 2 000 personnes issues de 12 pays, lors d'un Congrès sur l'athlétisme dans le grand amphithéâtre de la Sorbonne à Paris et parvient à faire adopter le projet de restauration des Jeux olympiques.

« IL EST ÉVIDENT QUE LE TÉLÉGRAPHE, LES CHEMINS DE FER, LE TÉLÉPHONE, LA RECHERCHE PASSIONNÉE DE LA SCIENCE, LES CONGRÈS, LES EXPOSITIONS ONT FAIT PLUS POUR LA PAIX QUE TOUS LES TRAITÉS ET TOUTES LES CONVENTIONS DIPLOMATIQUES. EN BIEN, J'AI L'ESPOIR QUE L'ATHLÉTISME FERA ENCORE PLUS »
PIERRE DE COUBERTIN, 1892

CLASSEMENT DES MÉDAILLES

Dans le top 3 des pays membres de l'UE, tous JO cumulés, on trouve : Allemagne, la France, l'Italie.

Le saviez-vous ?

Si une équipe « Union européenne » avait existé aux JO de Tokyo (2020), elle aurait remporté 287 médailles dont 87 en or ! Plus que les États-Unis (113/39) ou la Chine (88/38)*.

QUIZ & ANECDOTES

Les 42,195 km de l'épreuve du marathon correspondent à ...

1. la distance entre le château de Windsor et le stade de Londres
2. 566 fois le tour du Parthénon à Athènes
3. la distance Athènes-Marathon

En 1956, alors que les Jeux se déroulent à Melbourne (Australie), les épreuves équestres sont organisées à Stockholm (Suède) car ...

1. les chevaux européens ne supportent pas le décalage horaire
2. les chevaux sont malades en avion
3. les chevaux étrangers auraient dû subir une quarantaine avant d'entrer en Australie

En 1992, l'équipe masculine de basket-ball de Lituanie n'avait pas les moyens de financer sa participation aux JO de Barcelone. Ce fut finalement possible grâce aux dons ...

1. d'un groupe de rock américain
2. de la population lituanienne
3. du roi d'Espagne

* Source : Eurostat, 2021

À L'ÉPREUVE DE L'HISTOIRE

L'évolution du mouvement olympique fut fortement liée aux aléas géopolitiques mondiaux et/ou européens : l'exclusion de l'Empire ottoman aux premiers Jeux d'Athènes en 1896, l'annulation de 3 éditions pendant les guerres mondiales (1916, 1940, 1944), les « Jeux de la honte » dans le Berlin nazi de 1936, les boycotts de 1956 avec la crise de Suez, l'attaque terroriste à Munich en 1972, les Jeux sur fond de Guerre froide pendant 4 décennies, les tensions à Pékin en 2008 autour des Droits de l'Homme et à Sochi (2014) sur fond d'agression russe en Ukraine...

LE SPORT SANS FRONTIÈRES

La constitution d'une Europe unie, les élargissements successifs et l'avènement de la libre-circulation (des travailleurs et des touristes) ont fait du sport un réel enjeu européen : les arrêts Bosman (1995) Malaja (2000), Kolpak et Simutenkov (2003) rendus par la Cour de Justice de l'UE sont des éléments déterminants pour le développement du sport professionnel et de la dimension économique des clubs (surtout de football) qui facilite le transfert de joueurs entre pays européens.

Avec la diffusion et la couverture médiatique des grandes compétitions facilitées par une directive européenne « Télévision sans frontières » (permettant la diffusion des événements sportifs majeurs sur des chaînes classiques) et la création d'Eurosport en 1989, le sport exalte un « nouveau patriotisme » pour les supporters, une exposition pacifique qui prend le pas sur les guerres successives qui ont marqué le continent.

INFLUENCE ET DIPLOMATIE SPORTIVE

Les JO, comme les grandes compétitions internationales, contribuent à une « diplomatie sportive », élément clé du « soft-power » des États dans l'organisation logistique, les retombées économiques, touristiques, médiatiques, dans la réussite individuelle et/ou collective des athlètes (nombre de médailles, records...).

Avec près de 4 milliards de téléspectateurs et la présence de 10 000 athlètes de 200 délégations nationales, les JO revêtent une dimension communicationnelle majeure, notamment lors de la cérémonie d'ouverture (scénographie, concert, célébrités). C'est une vitrine sans égal : le sport et l'image qu'il façonne sont considérés comme un investissement pour l'attractivité, le rayonnement et la compétitivité.

* « soft power » : concept défini par le géopolitologue américain Joseph Nye en 1990, il s'agit de la capacité à exercer une influence sur la scène internationale autrement que par la puissance militaire.

SYMBOLES & VALEURS COMMUNES



Des drapeaux, identités visuelles reconnues
Facilement reconnaissables, les drapeaux partagent des éléments symboliques : les cercles, le principe d'union et de concordance.

- Adopté en 1914, le drapeau olympique est composé de cinq anneaux entrecroisés sur fond blanc qui représentent l'union des cinq continents et la rencontre des athlètes du monde entier.
- Adopté par les Institutions européennes, en 1985, le drapeau est composé de 12 étoiles dorées disposées en cercle, sur fond bleu. Le chiffre 12 représente, dans la culture européenne, la perfection et la plénitude.

Des hymnes

- L'hymne olympique a été composé par le Grec Spiro Samara. Adopté en 1958, il est joué à chacune des éditions depuis les Jeux de Rome en 1960. Les paroles sont l'œuvre d'un autre Grec, Kostas Palamkas.
- L'hymne européen est issu de la Nème symphonie du compositeur allemand Beethoven. Nommé « Ode à la joie », il a la particularité d'être sans paroles (malgré celles existantes du poème de Schiller), en raison des nombreuses langues pratiquées dans les Etats membres.



Des devises, idées fortes

- Citus, Altius, Fortius qui signifie « Plus vite, plus haut, plus fort » fut proposée par le Baron Pierre de Coubertin en 1894. Il l'emprunta à Henri Didon, un prêtre dominicain.
- « Unie dans la diversité » fut adoptée en 2000. Elle caractérise l'Union des Européens, s'enrichissant des diverses cultures, traditions et langues sur le territoire.



Des valeurs essentielles

- Amitié, Respect, Excellence
- Pierre de Coubertin en était convaincu, le sport peut aider les hommes à se dépasser, se rapprocher et mieux se comprendre par-delà leurs différences : un code de conduite aussi utile dans le sport que dans la vie.
- Dignité, Liberté, Égalité, Solidarité, Citoyenneté et Justice
- Les valeurs de l'Union européenne sont contenues dans les 54 articles de la Charte européenne des droits fondamentaux, texte de référence pour les droits des 450 millions de citoyens européens.



Des passages de témoin

- Invention moderne inspirée des traditions antiques, le relais de la flamme annonce le début des JO. Elle fut allumée pour la première fois lors des Jeux d'Amsterdam en 1928. La cérémonie d'allumage et le transport de la flamme depuis Olympie furent instaurés, en 1936, à l'occasion des Jeux de Berlin.
- Dans l'UE, une autre forme de transmission s'opère au niveau politique : tous les 6 mois, un État membre prend la présidence tournante du Conseil de l'UE (organe législatif composé des 27 ministres). Symboliquement, les gouvernements se passent un relais, comme en athlétisme (photo ci-contre).

Des Journées, pour marquer l'Histoire

- En souvenir de 1894 et de la réunion fondatrice à la Sorbonne, la Journée olympique est célébrée le 23 juin partout dans le monde.
- En souvenir de 1950 et de la Déclaration Schuman-Monnet, la Journée de l'Europe célèbre les Pères fondateurs et les débuts de la construction européenne, chaque année, le 9 mai.



LE SPORT, VECTEUR D'ÉGALITÉ

UNE COMPÉTENCE RÉCENTE POUR L'UE

Le Traité de Lisbonne (2007) stipule que l'Union « contribue à la promotion des enjeux européens du sport, tout en tenant compte de ses spécificités, de ses structures fondées sur le volontariat ainsi que de sa fonction sociale et éducative ».

Depuis, la Commission européenne insiste sur :

- le rôle social dans la lutte contre le racisme et la xénophobie, la promotion de l'égalité des genres et l'intégration des migrants...
- les bénéfices sur la santé et la nécessité de pratiquer une activité sportive régulière (Semaine européenne du sport chaque année en septembre) ;
- l'intégrité pour lutter contre les matchs truqués, le dopage, la promotion du respect des droits des athlètes et du fair-play...
- la coopération internationale en utilisant le sport comme vecteur de développement.



ERASMUS + SPORT

S'il est surtout connu à travers le programme d'échanges universitaires, le programme Erasmus, lancé en 1987, concerne en réalité plus largement l'éducation, la formation, la jeunesse et le sport. Erasmus finance des centaines de projets utilisant le sport comme levier de développement, de réflexion ou d'éducation. Le budget spécifique alloué au sport est passé de 265 millions sur la période 2014-2020 à 470 millions d'euros pour la période 2021-2027.

DROITS DES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

La Charte des droits fondamentaux de l'UE interdit toute discrimination fondée sur le handicap et reconnaît le droit des personnes handicapées à l'autonomie, à l'intégration sociale et professionnelle, à la participation à la vie de la communauté.

Initiatives phares de l'UE/Stratégie 2021-2023 :

- carte européenne du handicap ;
- autonomie, accessibilité numérique, des transports, des logements, des bâtiments...
- promotion de la diversité et inclusion dans le monde professionnel, le sport...
- éducation et lutte contre les discriminations...



Les Jeux mondiaux des chaises-roulantes et des amputés « sont nés en Angleterre, à Stoke-Mandeville, en 1948 à l'initiative de Dr Guttman. En 1960, les Premiers Jeux se sont tenus une semaine après les JO d'été de Rome et l'on considère qu'il s'agit des premiers Jeux paralympiques (d'été). Les premiers Jeux paralympiques d'hiver eurent lieu à Örnsköldsvik, en Suède, en 1976.

ÉGALITÉ FEMMES-HOMMES

La Commission européenne a lancé une stratégie en faveur de l'égalité femmes-hommes (2020-2025) construite notamment autour de :

- la lutte contre les violences, le harcèlement et les stéréotypes ;
- la réduction des différences salariales entre les femmes et les hommes pour un même travail ;
- une représentation plus importante des femmes au sein des instances décisionnaires, privées comme publiques ;

Dans le sport européen, on note une sous-représentation des femmes dans les postes à responsabilités, à la tête des clubs ou des fédérations, dans l'encadrement et le management amateur ou professionnel.



Les femmes prennent part, pour la première fois, aux JO modernes à Paris en 1900, quatre ans après la première édition à Athènes. Malgré la réticence de Pierre de Coubertin, 22 femmes sur un total de 997 athlètes concoururent dans 5 sports : le tennis, la voile, le croquet, l'équitation et le golf (seuls le golf et le tennis proposent des épreuves uniquement féminines). Aux JO de Pékin en 2022, 45% des athlètes étaient des femmes.



PARCOURS D'EXCEPTION

PAAYO NURMI (FINLANDE) RECORD

Le Finlandais est le sportif européen qui a remporté le plus de titres olympiques : entre 1920 et 1928, il obtient 9 médailles d'or et 3 médailles d'argent en athlétisme. Membre du groupe des « Finlandais volants », il remporte 5 médailles d'or à Paris (1924).



ISABELL WERTH (ALLEMAGNE) RECORD

L'Allemande Isabell Werth a remporté 12 médailles (dont 7 en or) en équitation entre 1992 et 2020. C'est l'Européenne la plus médaillée. Avec 6 participations aux JO entre Barcelone (1992) et Tokyo (2020), sa longévité et ses performances marquent la discipline.



EDUARDO MANGIAROTI (ITALIE) RECORD

De 1936 à 1960, l'Italien Eduardo Mangiaroti a remporté 13 médailles (dont 6 en or, à l'épée et au fleuret escrime). Record 21 fois sur le podium, c'est l'Européen le plus médaillé. Il fut 2 fois porte-drapeau de l'Italie, à Melbourne (1956) et Rome (1960).



BIRGIT FISCHER-SCHMIDT (ALLEMAGNE) RECORD

L'Allemande Birgit Fischer-Schmidt a remporté 8 médailles d'or en canoë, entre 1980 et 2004, soit le record de médailles d'or pour une Européenne. Elle est aussi la seule femme à avoir remporté des médailles olympiques à vingt ans d'intervalle.



BÉATRICE HESS (FRANCE)

Elle est la première porte-drapeau de l'équipe de France paralympique aux Jeux d'Atlanta (1996) et de Sydney (2000). Avec 26 médailles au compteur en 5 éditions, Béatrice Hess est la 3ème athlète la plus titrée de l'histoire des Jeux Paralympiques.



KAROLY TAKACS (HONGRIE)

Héros sportif et symbole de dépassement du handicap, il est le premier tirer à remporter 2 médailles d'or à 25 mètres, en 1948 et en 1952. Il est aussi le troisième athlète handicapé olympique connu pour avoir participé aux JO après George Eyser en 1904 et Olivier Halyssy en 1928.



NADIA COMANECI (ROUMANIE)

Elle est la première démonstration lors des JO de Montréal en 1976, devant 500 millions de téléspectateurs subjugués, a durablement modifié le visage de la gymnastique féminine. Nadia Comaneci a obtenu 5 médailles (or, 3 d'argent et 2 de bronze, lors des éditions de 1976 (Montréal) et 1980 (Moscou).



TEDDY RINER (FRANCE) RECORD

Il partage le record de médailles olympiques au judo : 3 en or (2012, 2016, 2020) et 2 en bronze (2008, 2021). Teddy Riner est la référence de sa discipline : au-delà de ses titres olympiques, il engrange un nombre phénoménal de succès, aux championnats d'Europe et du Monde.



Ireen Wüst (PAYS-BAS) RECORD

À PyeongChang (2018), Ireen Wüst est devenue la plus médaillée de tous les patineuses et patineurs aux Jeux d'hiver avec un total de 11 podiums et également la n°1 du sport olympique néerlandais tous Jeux confondus. Elle a remporté des médailles d'or dans chaque édition qu'elle a disputée depuis Turin en 2006 et n'est jamais descendue du podium du 1 500 m, un exploit unique dans son sport. Le patinage de vitesse reste le sport néerlandais par excellence : le pays a remporté 105 de ses 110 médailles olympiques.

